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В пространстве штаба установлена 
деревянная конструкция с осно-
вой – 5-метровой маскировочной 
сетью. По задумке организаторов 
мероприятия, любой желающий 
может прийти в удобное для него 
время и принять участие в плете-
нии сети. 

Одна из сетей в скором времени уже будет 
готова и вместе с гуманитарным грузом 
отправится в Мелитополь.

Один из частых посетителей штаба и 
участник мастер-класса по плетению ма-
скировочных сетей – председатель Обще-
российской общественной организации 
«Дети войны» в Ломоносовском округе 
Зоя Овсянкина.

– В штаб общественной поддержки мо-
жет прийти любой горожанин и принять 
участие в плетении маскировочных се-
тей. Эта конструкция с основой сети стоит 
здесь всегда. А плести несложно. Я здесь 
не одна – со мной пришли помощницы, – 
рассказала Зоя Дмитриевна.

В плетении маскировочной сети уча-
ствовали еще две представительницы 
правления ООО «Дети войны» в Ломоно-
совском округе. 

Римма Афанасьева поделилась впечат-
лениями от участия в мастер-классе:

– Конечно, нашим бойцам, находя-
щимся в зоне СВО, надо помогать. Про-
шлой осенью для наших бойцов связа-
ла восемь пар носков. Считаю, что об-
щественная поддержка военнослужа-
щих и мобилизованных развернута хоро-
шо. А вообще, здесь хорошая обстанов-
ка: пока плетем сети, можем пообщать-
ся друг с другом. Сегодня во время ра-
боты нам включили фильм «Девчата». 
Штаб организовал для нас и чаепитие.  
А чего дома сидеть – лучше сюда прий-
ти и помочь нашим ребятам! Спасибо Зое  
Дмитриевне, что она вовлекла меня в это 
благое дело.

Поучаствовала в добром деле и я, хотя 
опыта нет никакого. Но должна заметить, 
что плести маскировочную сеть действи-
тельно просто. Здесь есть все необходи-
мое. Даже нарезки тканей уже заготовле-
ны. Нужно только на узелки сети завязы-
вать тканевую нарезку через ряд. И все. 
Несложно, но кропотливо. Занятие отча-
сти даже медитативное. Можно общать-
ся с другими участниками мастер-клас-
са, пока дело делается. А если что-то по-
шло не так, специалисты подскажут и по-
могут. Труд каждого желающего помочь 
бойцам на фронте очень важен.

Словом, если умеете завязывать шнур-
ки, то и с плетением сетей справитесь. 
Главное – прийти в открытую мастер-
скую, которая ежедневно работает на пло-
щадке Штаба общественной поддержки 
по адресу: улица Поморская, 5, и уделить 
один-два часа своего времени на общее 
благородное дело. Маскировочные сети 
хорошо скрывают не только боевую тех-
нику, но и самих солдат.

– Кроме участия в плетении маскиро-
вочных сетей приглашаем всех неравно-
душных присоединиться к сортировке 
и упаковке гуманитарной помощи. Так-
же, если есть вопросы по проведению на-
ших мероприятий, можно проконсуль-
тироваться по телефону +7 (981) 551-20-82, 
– рассказала заместитель руководителя 
Штаба общественной поддержки Софья  
Смолина.

Большое дело
НаÎплощадкеÎгородскогоÎШтабаÎобщественнойÎподдержкиÎпроходятÎмастер-классыÎпоÎплетениюÎмаскировочныхÎсетей
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АлександрÎгАвзовÎ

В каждом районе и го-
роде области проходят 
дискуссии заинтересо-
ванного родительско-
го сообщества в рамках 
проекта «Семья  
Поморья», иницииро-
ванного губернатором  
Архангельской  
области Александром  
Цыбульским. 

В формате стратегических 
сессий вырабатываются 
предложения по развитию 
и поддержке института се-
мьи, актуальные для каж-
дой конкретной террито-
рии. 

Цель проекта – сделать 
семьи крепче и создать для 
них комфортные условия. 
Темы встреч самые разные 
– безопасность детства, соци-
альная инфраструктура для 
семей, формула счастливой 
семьи, семейная экономика, 
здоровье матери и ребенка и 
многие другие.

КАрьерА  
для ребенКА 

Встреча родительско-
го сообщества Солом-
бальского округа Ар-
хангельска состоялась 
в КЦ «Соломбала-Арт».  
В полезном и заинте-
ресованном разговоре 
приняли участие более 
50 родителей.

В рамках пяти дискусси-
онных площадок участни-
кам удалось поделиться сво-
им опытом воспитания под-
растающего поколения, об-
судить насущные вопросы 
и выработать совместные 
решения. Среди предложен-
ных инициатив – открыть 
семейные МФЦ в области, 
сформировать бюро разви-
тия карьеры для подрост-
ков, трудоустройство детей, 
борьба с буллингом, органи-
зация семейного досуга.

В мероприятии приняли 
участие и ответили на во-
просы собравшихся заме-
ститель председателя Ко-
митета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей  
Елена Вторыгина, замести-
тель министра труда, заня-
тости и социального разви-
тия Архангельской области  
Владимир Торопов, упол-
номоченный по правам 
ребенка при губернато-
ре Архангельской области  
Елена Молчанова, предста-
вители САФУ, министер-

Родительская инициатива
ПовесткаÎдня:ÎбезопасностьÎдетства,ÎсоциальнаяÎинфраструктура,ÎформулаÎсчастливойÎсемьи,ÎÎ
семейнаяÎэкономика,ÎздоровьеÎматериÎиÎребенка

– Мы решили на таких пло-
щадках поговорить с роди-
телями на разные темы, ко-
торые их беспокоят, и спро-
сить: а все ли мы правильно 
делаем, в правильном ли на-
правлении идем, те ли про-
екты реализуем на террито-
рии области, действитель-
но ли они поддерживают се-
мью, родителей, наших ма-
леньких северян? – отметил 
замминистра труда, заня-
тости и социального разви-
тия Архангельской области  
Владимир Торопов.

В ходе итоговой дискус-
сии представители каждой 
площадки поделились свои-
ми идеями по решению про-
блем.

– Я верю, что все пред-
ложенные варианты помо-
гут нам решить актуальные 
проблемы и дальше разви-
вать нашу область, – под-
черкнул председатель обще-
ственного совета округа Ва-
равино-Фактория Владислав 
Грачев.

Как отметил член обще-
ственного совета при гла-
ве Архангельска, директор 
школы № 7 Илья Иванкин, 
институту семьи нужно уде-
лять усиленное внимание, 
поэтому и родилась иници-
атива по реализации регио-
нального проекта, который 
бы охватил родительские со-
общества в каждом уголке 
Архангельской области, что-
бы рассмотреть все предло-
жения с мест.

– Накануне нового учеб-
ного года мы планируем 
провести большую реги-
ональную встречу роди-
тельских сообществ, что-
бы подвести итоги, пред-
метно обсудить наработан-
ные идеи, инициативы и 
решения с мест. Результа-
том общественных обсуж-
дений должна стать итого-
вая резолюция, куда будут 
включены наши предложе-
ния. Этот документ будет 
передан для рассмотрения 
в правительство Архангель-
ской области, – подчеркнул 
Илья Иванкин.

– Завершим мы серию 
этих встреч в районах обла-
сти большим родительским 
форумом, на который бу-
дут приглашены представи-
тели других городов и рай- 
онов Поморья. Там мы пла-
нируем принять резолюцию 
действий на ближайшие не-
сколько лет, чтобы помочь 
жителям Архангельской об-
ласти сделать семьи счаст-
ливее, – сообщила Елена 
Вторыгина. 

ства образования региона, 
а также Центра поддержки 
молодой семьи и ресурсно-
го центра по воспитанию и 
профилактике деструктив-
ного поведения детей и мо-
лодежи в Архангельской об-
ласти.

Участником меропри-
ятия был также замести-
тель генерального дирек-
тора АО «Севералмаз», 

член обшественного сове-
та при главе Архангельска  
Владимир Самофалов.

– Мероприятие получи-
лось очень душевным и со-
держательным. Думаю, 
что все получили заряд по-
ложительных эмоций. Все 
предложения будут учте-
ны и отданы в работу. И что 
важно – на встрече присут-
ствовала Елена Андреевна  

Вторыгина. А это значит, что 
наши предложения имеют 
уже не только местное зна-
чение! С удовольствием при-
нял участие в дискуссиях 
на площадках мероприятия. 
Ведь для меня как отца дво-
их детей все обсуждаемые во-
просы важны и актуальны. 
Благодарю всех за участие, 
и до новых встреч! – сказал  
Владимир Самофалов.

ИнСтИтуту СемьИ 
– уСИленное 
ВнИмАнИе 

Семейная встреча со-
стоялась в Ломоносов-
ском Дворце культуры 
и была посвящена про-
блеме снижения рож-
даемости и плотности 
населения в Архан-
гельской области. Ме-
роприятие объединило 
родительское сообще-
ство округов Варавино- 
Фактория и Майская 
Горка.

В зале ДК развернулось 
пять дискуссионных пло-
щадок. Участники обсуди-
ли вопросы создания и со-
вершенствования социаль-
ной инфраструктуры для се-
мьи, обеспечения безопасно-
сти детей, говорили о том, 
как вырастить здорового и 
счастливого ребенка, а так-
же выстроить гармоничные 
отношения в семье.
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В рамках городской 
программы на это вы-
делено 75 миллио-
нов рублей. Все рабо-
ты обещают завершить 
уже в ближайшую не-
делю. новый асфальт 
уже уложили по одно-
му из адресов в округе 
Варавино-Фактория.

Проспект Ленинград- 
ский, 356. Появление тяжелой 
техники в этом дворе стало, 
без преувеличения, большим 
праздником для жителей.

– Этому дому уже 39 лет, и 
двор не ремонтировался ни 
разу – сплошные ямы, уха-
бы, канавы. Мы очень долго 
ждали, много куда обраща-
лись, чтобы этот проезд сде-
лали. Пошли навстречу нам 
власти города – очень хоро-
шо, – рассказал житель окру-
га Василий Бардинов. 

Некоторые жильцы дома 
даже боялись на улицу вы-
ходить – настолько все было 
плохо. Ольга Гончаева жи-
вет здесь давно и радуется 
переменам.

– Боялись бабушки здесь 
ходить, не хотел никто ноги 
ломать, падать. А теперь, ви-
дите, будет у нас красиво и 
хорошо, – отметила Ольга 
Гончаева.

Подрядчик выполняет ра-
боты по муниципальному 
контракту. Площадь ремон-
та – 1600 квадратных метров. 
На асфальтирование проез-
да выделено около 4 миллио-
нов рублей. Строителей кон-
тролируют общественники.

Председатель обществен-
ного Совета округа Варавино-
Фактория Владислав Грачев  
сообщил, что регулярно про-
веряет, как идут работы. 

– Общаемся с жителями, 
выясняем, какие проблемы 

А раньше бабушки  
боялись здесь ходить
25ÎдворовÎиÎмежквартальныхÎпроездовÎотремонтируютÎвÎАрхангельскеÎэтимÎлетом

они видят, какие есть поже-
лания, где еще нужно сде-
лать дороги. Безусловно, по-
мимо самих дорожных работ 
нужно будет обратить вни-
мание и на тротуары – все 
это мы обязательно долж-
ны будем сделать, – отметил 
Владислав Грачев.

Доволен переменами и 
член общественного сове-
та при главе Архангельска 
Илья Иванкин.

– Здесь действительно двор 
был в плачевном состоянии, 
и я очень рад, что у нас в Ар-
хангельске действует про-
грамма, инициированная 
главой города Дмитрием  
Моревым. Думаю, что она 
будет продолжаться, и во-
обще, неплохо нам было бы 
сделать какой-то план на 
пять лет. Нас поддержива-
ет губернатор Александр 
Цыбульский, и есть уверен-
ность, что будет движение 
вперед. Тем более что соглас-
но контракту гарантийный 
срок составляет пять лет, – 
рассказал Илья Иванкин.

В этом сезоне в Архангель-
ске отремонтируют более  
25 внутридворовых террито-
рии и межквартальных про-
ездов. 

Площадь 
ремонта 

– 1600 квадрат-
ных метров. На 
асфальтирование 
проезда выделе-
но около 4 мил-
лионов рублей. 
Строителей кон-
тролируют обще-
ственники

«Поезд здоровья» 
приедет к вам 
В Архангельске на пленуме областного сове-
та ветеранов обсудили вопросы здравоохра-
нения и соцсферы.

В дискуссии приняли участие заместитель предсе-
дателя правительства Архангельской области Игорь  
Скубенко, министр здравоохранения Поморья  
Александр Герштанский, а также руководитель ре-
гионального отделения Социального фонда России  
Николай Дедюрин.

Пленум объединил представителей обществен-
ных ветеранских организаций Архангельска, Севе-
родвинска, Новодвинска, Приморского и Пинежского  
районов. 

В частности, участники обсудили тему ухода за ма-
ломобильными гражданами. Рассказывая о новше-
ствах в этой сфере, Игорь Скубенко отметил, что осе-
нью в области заработает система комплексного дол-
говременного ухода за пожилыми людьми и инвали-
дами.

– Здесь речь идет не о помещении маломобильных 
северян в какие-либо специализированные учрежде-
ния, а о внедрении в привычные домашние условия 
профессионального ухода. На старте проекта наш ре-
гион получил квоту на подготовку 250 человек, сре-
ди которых могут быть и родственники маломобиль-
ных граждан, которые после обучения смогут ухажи-
вать за близким на профессиональной основе. С ними 
будет заключен трудовой договор, – пояснил Игорь  
Скубенко.

Вопросы здравоохранения по-прежнему остаются 
одними из самых важных для представителей вете-
ранских организаций. На пленуме обсуждались про-
филактические мероприятия, в частности, такие про-
екты регионального минздрава, как «Поезд здоровья» 
и мобильные пункты, где можно проверить ресурсы 
своего организма. Активисты поинтересовались у гла-
вы регионального минздрава, будут ли инициативы 
реализовываться и в дальнейшем.

– Мобильные пункты, действующие каждую неделю 
в различных уголках Архангельска и Северодвинска, 
– это летнее мероприятие, которое будет продолжено 
в следующем году, – сказал Александр Герштанский. – 
Что касается «Поезда здоровья», то он продолжит кур-
сировать по области и дальше. Сейчас бригады повтор-
но объезжают часть районов области, а с наступле-
нием холодов планируются выезды в те населенные 
пункты, куда передвижные комплексы могут попасть 
только по зимнику или ледовой переправе, – это в пер-
вую очередь Лешуконский район, Мезенский и Верхне-
тоемский округа.

Также на пленуме обсуждались вопросы социально-
го туризма для пожилых граждан, наставничества в 
региональной системе здравоохранения, защиты прав 
медицинских работников. 

В завершение встречи ее участники договорились об 
активном взаимодействии в будущем.
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повестка дня

Иван ВороНцоВ:

«Технологии  
выборов становятся 
прозрачными»
ПроведениеÎпервогоÎдистанционногоÎ
электронногоÎголосованияÎобсудилиÎ
вÎобщественнойÎпалатеÎПоморьяÎ
сÎучастиемÎпредставителейÎпартийÎÎ
иÎобщественныхÎорганизаций

Архангельская область в этом году впервые 
присоединится к дистанционному электронно-
му голосованию (дЭГ) в числе других 25 субъ-
ектов россии. таким образом, человек может 
проголосовать на выборах в сентябре без посе-
щения избирательного участка.

– К 1 сентября многие наши студенты поедут на учебу в 
другие регионы, у нас есть большая категория людей, ко-
торые работают вахтовым методом. Поэтому для Архан-
гельской области внедрение таких технологий голосова-
ния особенно актуально. При этом уровень охвата Интер-
нетом в регионе выше 70%, что позволяет проводить дан-
ную процедуру, – отметил председатель областного из-
биркома Андрей Контиевский.

Электронная форма голосования возможна только при 
наличии подтвержденной учетной записи на портале  
«Госуслуги». Чтобы проголосовать дистанционно, важно 
до 5 сентября подать заявление через портал. Чтобы не 
произошло задвоений, фамилию голосующего дистанци-
онно исключат из списка избирателей на участке.

Электронное голосование будет проходить на сайте 
vybory.gov.ru в период с 8:00 8 сентября до 20:00 10 сентября. 
В случае возникновения проблем избирательной комис-
сией создан чат-бот в «ВКонтакте» и Telegram, в котором 
можно получить пошаговую инструкцию и напоминание 
о начале голосования.

– На текущий момент от жителей Архангельской об-
ласти и НАО подано более 7000 заявлений. Это говорит о 
растущем интересе к ДЭГ со стороны избирателей. Дина-
мично развиваются технологии, электронное голосование 
позволяет нам идти в ногу со временем, а избирателям – 
сэкономить время и воспользоваться своим избиратель-
ным правом дистанционно, – прокомментировал руково-
дитель регионального исполкома «Единой России» Иван 
Воронцов.

Онлайн-голосование выгодно и с экологической точ-
ки зрения. Благодаря экономии бумаги, сокращению ис-
пользования транспорта при перевозке бюллетеней пар-
никовая эмиссия может снизиться в 40 раз. Если треть из-
бирателей в области проголосует электронно, это предот-
вратит выбросы 138 тонн парниковых газов, что равняется 
сжиганию 70 тонн угля.

Участники встречи затронули тему наблюдения за ДЭГ. 
Каждая партия или кандидат могут зарегистрировать сво-
его наблюдателя за онлайн-голосованием на сайте vybory.
gov.ru. Они смогут отслеживать транзакции, получать ин-
формацию по количеству поданных заявлений и проголо-
совавших, отслеживать явку избирателей в разрезе участ-
ков, проверить учет голоса в системе, увидеть результаты 
голосования по итогам.

– ДЭГ имеет надежную защиту от нарушений, безопас-
ный доступ. Оно базируется на системе блокчейн, имеет 
семь ключей шифрования, которые соединяются после 
выборов, – это значит, что внести изменения в ходе голосо-
вания невозможно, а все данные конфиденциальны. Плат-
форма для голосования и ее алгоритмы проверены специ-
алистами ФСБ, – подчеркнул председатель Общественной 
палаты Архангельской области Юрий Сердюк.

Электронное голосование 
будет проходить на сайте 

vybory.gov.ru в период с 8:00  
8 сентября до 20:00 10 сентября

Юлия МоНогароВа:

«Помочь каждому 
бойцу СВо»
вÎПоморьеÎобсудилиÎвопросы,ÎÎ
посвященныеÎдеятельностиÎ
региональногоÎфилиалаÎгосфондаÎÎ
«защитникиÎотечества»

рабочую встречу с заместителями глав муни-
ципальных образований региона по социаль-
ным вопросам провел заместитель председате-
ля правительства Архангельской области Игорь 
Скубенко.

Практически в каждом муниципальном образовании 
Архангельской области сегодня работает социальный ко-
ординатор, в чьи задачи входит сопровождение ветеранов 
спецоперации и семей погибших бойцов.

По словам руководителя регионального филиала госу-
дарственного фонда поддержки участников СВО «Защит-
ники Отечества» Юлии Моногаровой, в настоящее время 
подопечные фонда наиболее нуждаются в медицинском 
сопровождении и содействии в получении федеральных и 
региональных мер социальной поддержки.

– Медицинское сопровождение в первую очередь пред-
ставлено психолого-психотерапевтической помощью. Она 
требуется каждому обратившемуся, – рассказала Юлия 
Моногарова. – В филиале фонда открыт кабинет психоло-
гической поддержки. Пока специалисты ведут прием два 
раза в неделю, но в дальнейшем мы планируем, что пси-
холог в филиале фонда будет присутствовать постоянно. 
Очень важным направлением является медицинская реа-
билитация.

Фонд работает со всеми, кто обращается и просит помощи.
– В прошлом месяце к нам обратился ветеран боевых дей-

ствий, приехавший из другого региона, – рассказала Юлия 
Моногарова. – Наши социальные координаторы помогли в 
оформлении регистрации по месту жительства и медицин-
ского полиса. Также мужчине было оказано содействие в 
переоформлении денежных выплат, прикреплении к меди-
цинской организации. В ходе работы социальный коорди-
натор также помог подать документы в учебное заведение. 
Прорабатываем вопрос трудоустройства гражданина.

Руководитель организации рассказала, что в настоящее 
время филиалом фонда подписаны соглашения о взаимо-
действии с 16 различными организациями и ведомствами.

Среди них министерство здравоохранения Архангель-
ской области, региональное минтрудсоцразвития, област-
ное агентство записи актов гражданского состояния, бюро 
медико-социальной экспертизы, Госюрбюро, военный ко-
миссариат, прокуратура региона, уполномоченный по 
правам человека в Архангельской области, АНО «Губер-
наторский центр «Вместе мы сильнее».

– Это те организации и ведомства, с которыми мы долж-
ны активно взаимодействовать в целях создания условий 
для компетентного и квалифицированного решения во-
просов, возникающих у ветеранов спецоперации и семей 
погибших бойцов, – пояснила Юлия Моногарова. – Рабо-
та филиала фонда и социальных координаторов долж-
на строиться по принципу одного окна, и сами социаль-
ные координаторы должны действовать проактивно: вы-
ходить на подопечных, помогать им самим и их семьям, 
делая упор на медицинское и социальное сопровождение.

Игорь Скубенко отметил, что поддержка социальных 
координаторов на местах крайне важна.

– Очень важно, чтобы социальный координатор видел в 
вашем лице надежного партнера, к которому можно обра-
титься в любое время для решения вопросов, требующих 
оперативного вмешательства представителей органов ис-
полнительной власти на конкретной территории, – под-
черкнул он, обращаясь к участникам встречи.

отделение госфонда поддерж-
ки участников специальной 

военной операции «Защитники  
отечества» в архангельске переедет 
по адресу: ул. Воскресенская, 12

андрей Турчак:

«ремонт школ  
по программе  
президента»
ИтогиÎмониторингаÎготовностиÎшколÎÎ
кÎначалуÎучебногоÎгодаÎподвелиÎÎ
воÎвсероссийскомÎштабеÎпоÎконтролюÎ
заÎстроительствомÎиÎкапремонтомÎшкол
Совещание провели секретарь Генсовета «еди-
ной россии» Андрей турчак и министр про-
свещения рФ Сергей Кравцов при участии 
закрепленных за школами депутатов, предста-
вителей общественной палаты рФ и родитель-
ского сообщества.

Всего 1 сентября после капремонта запланировано от-
крытие 1293 школ в 73 регионах страны. По большинству 
объектов текущего года работы сейчас на финишной пря-
мой. Готовность – от 70 до 99%.

Андрей Турчак отметил, что в этом году все этапы ра-
бот идут ритмичнее, существенных нарушений сроков не 
фиксируется. Помимо этого, 150 школ на 110 тысяч мест 
откроются уже 1 сентября 2023 года.

Секретарь Генсовета «Единой России» напомнил, что пя-
тилетняя программа строительства 1300 новых школ – пре-
зидентская. Она входит в Народную программу партии.

– Главное, конечно, не программа, а что эти новые шко-
лы ждут люди, и 1 сентября там, где по сроку это положе-
но по программе, дети должны пойти в новые школы, – 
подчеркнул Андрей Турчак.

В свою очередь Сергей Кравцов отметил, что большин-
ство регионов работают в срок по программам капремон-
та и строительства школ.

– Действительно, это уникальная программа, очень по-
зитивные эффекты. Многие школы благоустраиваются. 
Фактически это новые пространства. Хочу поблагодарить 
регионы-лидеры, – сказал министр.

 Также речь шла о реализации партийных акций «Собе-
ри ребенка в школу», «Помощь школам» и «Родительская 
приемка». Помощь в подготовке к учебному году от «Еди-
ной России» получили более трех тысяч образовательных 
учреждений.

 Отдельно партия делает акцент на благоустройстве 
пришкольных территорий. Оно проходит при участии де-
тей и родителей. Участие в таких мероприятиях приняли 
уже более 12 тысяч родителей.

Президент Владимир Путин в послании Федеральному 
Собранию отметил, что к концу этого года планируется 
привести в порядок почти 3,5 тысячи зданий школ по про-
грамме капремонта, а в период с 2019 по 2024 год – постро-
ить 1300 новых школ. Большая часть обновленных учеб-
ных заведений приходится на сельские территории.

 Кроме того, в этом году работа начнется и в новых реги-
онах России, а с 2025-го федеральные средства на ремонт и 
обновление детсадов, школ, техникумов и колледжей будут 
выделяться на регулярной основе, чтобы не допустить ситу-
аций, когда здания оказываются в запущенном состоянии.

– В Архангельской области на капремонт образователь-
ных учреждений потрачено около 1,3 млрд рублей. Ре-
монтная кампания по подготовке школ подходит к концу. 
В регионе масштабные работы проводились в 20 школах,  
13 из них к началу учебного года уже примут учащихся.  
В остальных семи школах ремонтные работы запланиро-
ваны на более продолжительное время. Для участия в про-
грамме в первую очередь были включены школы 1930-х го-
дов постройки, – рассказал руководитель исполкома регио-
нального отделения «Единой России» Иван Воронцов.

К 1 сентября своих первых учеников готовятся принять 
две новые школы. В Архангельске откроют самую круп-
ную школу в регионе на 1600 мест. Готовится к открытию 
школа на 320 мест в селе Ильинско-Подомское Вилегод-
ского округа. В стадии строительства на текущий период 
находится еще три школы, проектируются шесть.

В архангельске 1 сентября 
откроют самую крупную шко-

лу в регионе на 1600 мест
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Вадим ТреСкИН:

«Интерес к выборам 
высок»
ИзбирательнаяÎкампанияÎÎ
вÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
проходитÎспокойноÎиÎбезÎнарушенийÎ–Î
таковÎвыводÎэкспертов

особенностям нынешней избирательной кампа-
нии и уровню конкуренции в ней было посвя-
щено заседание Архангельского экспертного 
клуба с участием представителей политических 
партий и общественных объединений.

Напомним, что в Архангельской области сейчас проходит 
ряд избирательных кампаний, самая крупная и значимая 
из которых – борьба за места в областном Собрании депу-
татов.

Отдать свой голос северяне смогут на протяжении трех 
дней: 8, 9 и 10 сентября. Общий кандидатский конкурс со-
ставляет 6,7 человека на место – это на 10% выше, чем в 
целом по другим субъектам страны, где сейчас идет пред-
выборная агитация.

– Это свидетельствует о том, что интерес к предстоя-
щим выборам высок, – отметил руководитель экспертно-
го клуба Вадим Трескин. – Своих кандидатов заявили во-
семь партий, включая те, которые представлены в феде-
ральном парламенте.

Среди претендентов много как политических тяжелове-
сов, так и новых лиц. Особых скандалов и интриг в рамках 
избирательной кампании не наблюдается, процесс прохо-
дит открыто и спокойно.

Как и в ходе предыдущих предвыборных гонок, боль-
шое внимание уделяется активному участию в политиче-
ской жизни региона молодежи. Ведь именно от выбора мо-
лодых людей во многом зависит, как будет развиваться их 
город, округ или район.

На базе САФУ действует политологический клуб «В кур-
се дел», объединяющий инициативных студентов. Ребята 
также приглашаются на мероприятия в качестве экспер-
тов и излагают свое видение складывающейся ситуации.

По словам заместителя директора департамента по вну-
тренней политике и местному самоуправлению админи-
страции губернатора и правительства Архангельской об-
ласти Ирины Софроновой, обмен мнениями между опыт-
ными и начинающими политологами необходим – он по-
зволяет находить общие точки соприкосновения и делать 
объективные выводы.

– Таким образом, наш местный пул экспертов стано-
вится все шире, что является положительной динамикой, 
– подчеркнула Ирина Софронова. – Важно и дальше при-
влекать молодежь для широких дискуссий, чтобы была 
возможность дать правильную оценку той или иной кам-
пании.

Если говорить о сегодняшней избирательной гонке в ре-
гионе, то она достаточно конкурентная. На разных уров-
нях выдвинуты кандидаты от всех крупных политиче-
ских сил, и такой расклад свидетельствует о большой кон-
курентной борьбе.

Представители молодого поколения всегда готовы по-
делиться своим взглядом на происходящее. Председатель 
студенческого клуба «В курсе дел» Владислав Давыдов со-
лидарен с общими наблюдениями о высокой конкуренции 
в нынешней предвыборной баталии.

– Это было ясно еще на старте, когда проводилось вы-
движение претендентов и формировались кандидатские 
списки, – сказал он. – Нам всегда есть что обсудить, мы го-
товы озвучить свою точку зрения и услышать мнение дру-
гих. Поэтому такое сотрудничество всегда полезно – с ним 
приходит осознание демократии и важности участия в вы-
борах. Могу сказать, что молодежь в значительной степе-
ни интересуется политическими процессами в стране и 
мире. И этот интерес все возрастает.

общий кандидатский конкурс 
на выборах составляет 6,7 че-

ловека на место – это на 10% выше, 
чем в целом по другим субъектам 
страны, где сейчас идет предвыбор-
ная агитация

В честь дня незави-
симости Индии обще-
ственники Архангель-
ска сделали студентам 
СГму из Индии не- 
обычный и незабыва-
емый подарок.

Группу иностранных сту-
дентов СГМУ гостепри-
имно встретили в Клу-
бе любителей лошадей 
и познакомили с проект-
ной деятельностью клу-
ба по иппотерапии, кото-
рая является формой ле-
чебной физкультуры, а 
в качестве инструмента 
реабилитации выступа-
ет лошадь. Так что буду-
щим врачам посчастли-
вилось на себе испытать 

всю прелесть данного 
вида ЛФК.

Многие из ребят обща-
лись с лошадьми впервые, 
в первый раз с нескрыва-
емым волнением ездили 
верхом. Эмоции зашкали-
вали, но интерес к ново-
му преобладал, поэтому 
с волнением справились 
все и сразу, даже хрупкие 
девчонки. Им пришлись к 
лицу русские расписные 
шали, с которыми органи-
заторы встречи устроили 
для них целую фотосессию.

После курса иппотера-
пии гостей из Индии при-
гласили в рубленую избу 
и угостили горячим чаем 
с пряниками. На этом при-
ятные сюрпризы не закон-
чились.

Замечательное трио из 
самодеятельного коллек-
тива «Варава» подарили ре-
бятам свое творчество.

В расписных сарафанах 
Русского Севера они испол-
нили красивые, очень ме-
лодичные народные песни, 
а потом дело дошло и до 
русских забав.

Никто не смог усидеть за 
столом, в хоровод вместе с 
Валентиной Михайловной  
Чемакиной встали все 
участники праздничного 
мероприятия.

Заслуженный учитель 
РФ Валентина Чемакина  
знает, как увлечь студен-
тов. Надо было видеть ра-
достные улыбки, не кры-
ваемый восторг ребят из 
Индии, когда они друж-

но и активно принимали 
участие в веселых забавах 
по-русски. А когда игра-
ли в «Колечко» на новый 
лад, то и организаторам 
посчастливилось услы-
шать песни на индийском  
языке.

Организатор меропри-
ятия – Архангельской го-
родской Совет ветеранов 
– такое общение продол-
жит.

– Очень важно, что на 
наших встречах происхо-
дит волшебный обмен на-
родной культурой, а еще 
душевным теплом и радо-
стью, что очень значимо, 
особенно сейчас, – отмети-
ла заместитель председа-
теля горсовета ветеранов  
Светлана Романова.

Лошадь вас полечит
СтудентыÎизÎИндииÎпобывалиÎвÎархангельскомÎклубеÎлюбителейÎлошадей
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АлександрÎгАвзовÎ

депутатские маршру-
ты в рамках региональ-
ной недели всегда про-
легают через большие и 
малые города и дерев-
ни Поморья. очеред-
ная региональная не-
деля депутата Госдумы 
рФ елены Вторыгиной 
по традиции посвящена 
положению дел в муни-
ципальных образова-
ниях. 

У депутата на контроле стро-
ительство жилья, работа дет-
ских лагерей, возрождение 
учреждений культуры, реа-
лизация программы создания 
благоустроенных обществен-
ных пространств. Как замети-
ла Елена Вторыгина, встречи 
с жителями в деревнях и се-
лах Поморья для нее – источ-
ник вдохновения и повод для 
новых инициатив при разра-
ботке законов в Госдуме.

ноВый Клуб  
В дереВне

В Моше Няндомского 
округа обновили мест-
ный сельский клуб. 
Здесь провели ремонт: 
появились новые фаса-
ды, крыша, но, самое 
главное, здесь теперь 
новая современная мо-
дельная библиотека.

Кстати, модельных  
библиотек в округе всего 
две – в Няндоме и теперь в 
Моше. Ее фишка – оформле-
ние в стиле мошинской ро-
списи. На ее основе сотруд-
ники учреждения даже раз-
работали собственный мерч 
– толстовки с вышивкой мо-
шинской росписи.

Очень красивые и каче-
ственные вещи, пользующи-
еся спросом. Толстовки со-
трудники учреждения вы-
шивают вручную по рисун-
кам, разработанным ими же.

– Мы договорились с кол-
лективом библиотеки, что 
следующая партия толсто-
вок – с меня, а они одну из 
них разошьют мне в пода-
рок. Буду с удовольствием 
носить такую красоту, – от-
метила парламентарий.

В клубе есть просторный и 
комфортный актовый зал, где 
Елена Вторыгина, депутат 
областного Собрания Иван 
Новиков и руководитель об-
ластного Олимпийского сове-
та Андрей Багрецов провели 
встречу с жителями.

Источники вдохновения:  
собственный мерч и заповедные уголки
ПовесткаÎдняÎдепутатаÎгосдумы:ÎжильеÎдляÎсеверян,ÎновыеÎобщественныеÎпространства,ÎÎ
возрождениеÎдетскихÎоздоровительныхÎлагерейÎиÎсохранениеÎисторииÎместа

Обсудили проекты «Ком-
фортное Поморье» и «Семья 
Поморья», а также как под-
держать проведение фести-
валя «Благодатное небо», 
который ежегодно прохо-
дит в Няндомском округе и 
собирает до четырех тысяч 
участников.

ЗАПоВедный 
уГолоК 

А еще в Няндоме со- 
здали заповедный исто-
рический уголок. Про-
ект благоустройства 
квартала победил во 
Всероссийском кон-
курсе лучших проек-
тов формирования ком-
фортной городской сре-
ды в малых городах и 
исторических поселе-
ниях.

Исторический Мамонтов-
ский квартал в Няндоме – ме-
сто, в котором погружаешь-
ся в прошлое. Домики похо-
жи на игрушечные, но в них 
по-прежнему живут люди. 
Здесь 126 лет назад начина-
лась Няндома, и сейчас это 
наследие не просто продол-
жает жить, а обретает вто-
рое дыхание, благодаря фе-
деральным и региональным 
программам.

Сотрудник местного кра-
еведческого музея Елена  
Васильевна Кузнецова рас-
сказывает, что даже РЖД за-
прашивали историю Мамон-
товского квартала для про-
водников, которых пассажи-
ры проходящих мимо поез-
дов часто спрашивают, что 
это за красивые и яркие до-
мики стоят вдоль железно-
дорожных путей.

– Очень здорово, что общи-
ми усилиями неравнодуш-
ных жителей и всех уровней 

С ходом строительства 
домов и реализации 
программы переселе-
ния из ветхого и ава-
рийного жилья в Крас-
ноборске ознакомилась 
Елена Вторыгина.

Здесь совсем скоро введут 
в эксплуатацию два много-
квартирных жилых дома. 
Сейчас идут завершающие 
работы по внутренней отдел-
ке и благоустройству дворо-
вых территорий.

Еще на одном объекте – в 
24-квартирном жилом доме 
на улице Красной – строите-

ли завершили монтаж фун-
даментных блоков для стен 
подвала и отсыпку основа-
ния техподполья грунтом.

Сейчас ставят плиты пе-
рекрытия, после чего будут 
возведены стены новострой-
ки. Заехать сюда жильцы 
смогут уже в следующем 
году.

– Несмотря на то что во-
просов остается много, мож-
но с уверенностью сказать, 
что дело движется. Когда 
эти дома будут сданы в экс-
плуатацию, весь регион ста-
нет еще ближе к закрытию 
первой очереди на пересе-
ление из домов, признан-
ных ветхими и аварийными 
до 2017 года. Конечно, это 
не значит, что проблема с 
жильем в округе будет пол-
ностью решена, но, на мой 
взгляд, это большой положи-
тельный сдвиг по решению 
этого вопроса, – отметила 
Елена Вторыгина, посетив 
стройплощадки.

детСКИй 
лАГерь: Время 
ВоЗрожденИя 

В Шенкурском округе 
восстанавливают дет-
ский лагерь. В рамках 
рабочей поездки Еле-
на Вторыгина прове-

ла совещание по про-
блемам возобновления  
деятельности детского 
лагеря «Альтаир».

В совещании приняли уча-
стие глава округа Оксана  
Красникова, депутат област-
ного Собрания Иван Новиков,  
руководитель областного 
министерства труда, занято-
сти и социального развития 
Владимир Торопов и предсе-
датель Собрания депутатов 
округа Анна Заседателева.

Уже несколько лет Елена 
Вторыгина, Иван Новиков 
работают над вопросом вос-
становления работы лагеря 
совместно с правительством 
Архангельской области и ад-
министрацией муниципали-
тета.

Положительные решения 
есть – в прошлом году здесь 
в три смены отдохнули бо-
лее 80 детей, в том числе де-
ти-сироты и дети из семей, 
оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

– В этом году мы много 
работали над выделением 
финансирования на восста-
новление инфраструктуры 
стационарного лагеря. В ре-
зультате областное прави-
тельство выделит Шенкур-
скому округу средства на мо-
дернизацию первого корпуса 
лагеря, – рассказала Елена  
Вторыгина.

власти на нашем Русском Се-
вере удалось сохранить такой 
самобытный уютный уголок 
исторического архитектур-
ного наследия. Совершенно 
справедливо, на мой взгляд: 
место получилось не только 
красивым, но и очень ком-
фортным и привлекатель-
ным для туристов, – отмети-
ла Елена Вторыгина, посе-
тившая заповедный уголок.

жИлье СтроИтСя 
В Красноборске реа-

лизуют нацпроект «Жи-
лье и городская среда». 

госдума
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– Иван Владимирович, как 
правило, избиратели не разде-
ляют, за что отвечает глава 
округа, депутат или губерна-
тор. Для них важно решить 
проблему. Чем в этом случае 
полезен депутат?

– По образованию я социальный 
работник, и во мне заложена по-
требность помогать людям. Депу-
татство – это инструмент, через 
который это стремление легче ре-
ализовать. У депутата есть полно-
мочия, есть возможность для реше-
ния вопросов на уровне региона.

По-простому: депутат – это по-
мощник людей, транслятор их ча-
яний, переживаний. Законодатель-
ная власть неслучайно называется 
представительной – народные из-
бранники представляют интересы 
жителей, взаимодействуя с испол-
нительной властью, с профильны-
ми министерствами и комитетами.

Если у нас в Шенкурске говорят: 
«Нам нужен мост», то моя задача 
сделать так, чтобы об этом узна-
ли в нужных кабинетах. И с губер-
натором, если позволяет повестка, 
говорить о том, что бесплатную пе-
реправу мы сделали, а следующая 
цель – мост. А если это невозмож-
но, давайте разбираться – почему, 
что нужно сделать для получения 
федерального финансирования. Са-
мое главное, чтобы представители 
исполнительных органов знали, 
чем болеет Шенкурский округ.

Другой пример – перспектива 
строительства мусоросортировоч-
ного комплекса в Няндомском рай-
оне. Думающие люди не против 
реформы в целом. Конечно, надо 
строить современные производ-
ства, но их пугает близкое распо-
ложение к Няндоме и объем отхо-
дов, которые будут завозиться из 
других районов области. И на эти 
вопросы им нужен ответ, а его, на 
мой взгляд, до сих пор нет.

Моя задача как депутата – дово-
дить этот запрос до власти, доби-
ваться ответов, а если необходимо 
– совместно искать эффективные 
решения.

Важная функция депутата област-
ного Собрания – корректировать ре-
гиональное законодательство. При-
веду такой пример. В 2019 году у нас 
в Шенкурске родилась тройня, семья 
проживала в двухкомнатной кварти-
ре в «деревяшке». И ни один из меха-
низмов поддержки многодетной се-
мьи не позволял помочь им с приоб-
ретением жилья. Семья сама реши-
ла свой жилищный вопрос, а мы, об-
суждая эту ситуацию с профильным 
министерством и комитетом, внесли 
изменения в областной закон.

Теперь при рождении тройни 
семья может получить субсидию 
в размере около трех миллионов  
рублей. Вот случай из жизни, когда 
проблема нашла отражение в регио- 
нальном законодательстве, и полу-
чился хороший результат.

– Часто ли от вас можно ус-
лышать фразу «Это не мои 
полномочия»?

– Я не объясняю людям, в чем 
функции исполнительной, законо-

дательной или судебной власти, 
потому что выражение «Это ком-
петентность главы администра-
ции» воспримут как нежелание за-
ниматься проблемой. Мало кто раз-
личает уровни полномочий, знает, 
чем занимается законодательный 
орган. Они видят, что представи-
тель власти приехал – будь любе-
зен, решай проблему!

Когда я это понял, перестал про-
водить приемы в одиночку, на 
встречи приглашаю глав муници-
пальных образований, потому что 
80–90% вопросов, с которыми при-
ходят люди, – это полномочия му-
ниципалитетов. И главы ответ-
ственно относятся к тем вопросам, 
которые люди задают.

– Депутат – это лоббист. Но 
почему так получается, что у 
одного депутата в округе мно-
гое выполняется, а у кого-то 
– ничего. Ведь инструменты 
одинаковые…

– Отчасти есть правда в том, что 
количество полезных дел зависит 
от активности областного депу-
тата. Но не надо преувеличивать 
роль законодательного органа в 
решении вопросов местного значе-
ния. Безусловно, народный избран-
ник помогает муниципальным ад-
министрациям. Но если в админи-
страции округа не готовят вовремя 
стартовые документы – ничего не 
происходит.

Я представляю Няндомский и 
Шенкурский округа. Если гово-
рить о Няндоме, то так сложилось, 
что пять лет назад главой избрал-
ся Александр Кононов. За это вре-
мя он выстроил и бюджет, и отно-
шения с регионом. Няндома – один 
из лидеров в получении средств по 
нацпроектам. Особенно это касает-
ся программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий».

Иногда мне кажется, что госпро-
грамма еще только появилась, а у 
Александра Владимировича уже 
есть соответствующая смета.

Например, в Шалакушу на сего- 
дняшний день инвестировано око-
ло полумиллиарда рублей. Школу 
построили, провели капитальный 
ремонт спортзала, привели в поря-
док Дом культуры, сделали благо-
устройство и т. д.

– Партия является механиз-
мом для принятия важных 
для территории решений?

– Безусловно. Например, мы на 
партийных площадках часто об-
суждали состояние действующих 
школ. Новые школы строим, осна-
щаем, а что делать с уже давно по-
строенными? Туда деньги не идут.

Секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак нас услы-
шал, поддержал, и с 2020 года нача-
лась программа капитального ре-
монта школ.

В моем округе пример такого 
учебного заведения – это школа  
№ 7 в Няндоме. От прежнего здания 
остались только стены. Все осталь-
ное сделано заново: крыша, комму-
никации, мебель, сантехника. Ребя-
та получили новую, безопасную, со-
временную школу, в которой прият-

Чем измеряется  
эффективность депутата?
СоциальноÎответственныеÎнародныеÎизбранникиÎвидныÎсразу.ÎониÎсвоиÎ«наÎземле»,ÎÎ
готовыÎвзаимодействоватьÎсÎжителями,ÎаÎпотомÎправильноÎдонестиÎинформациюÎдоÎнужногоÎкабинета
ЕленаÎТЕрЕбовАÎ

Это и есть работа настоящих лоббистов. там, где такое взаи-
модействие удается наладить, территории только выигры-
вают. о том, в чем заключается роль депутата, чем он поле-
зен для жителей и местной власти, мы поговорили с Иваном 
новиковым, который впервые выдвинулся в депутаты Ар-
хангельского областного Собрания в 2018 году.

но учиться. Сейчас документы пода-
ны на капремонт Шенкурской сред-
ней школы и школы № 3 в Няндоме.

– Какие достижения в округе 
вы считаете наиболее значи-
тельными за последние пять 
лет?

– Удалось добиться бесплатной 
переправы через Вагу в Шенкур-
ске. Понадобились два года пере-
говоров и решение губернатора  
Александра Цыбульского. Постро-
ены две школы – Ровдинская и Ша-
лакушская. Сделаны или ведутся 
капремонты основных бюджетных 
учреждений.

В Шенкурском округе впервые 
с начала 1990-х годов появилось 
два муниципальных автобусных 
маршрута – на Керзеньгу и Вер-
холедку. Для этого запущен меха-
низм субсидирования перевозок.

Закачивается ремонт трассы 
Долматово – Няндома – Каргополь 
– Пудож. Я в 2018 году во время из-
бирательной кампании потерял 
там два колеса. Теперь дорога со-
ответствует всем стандартам. По-
тихоньку асфальтируем Шенкурск, 
Няндому. До Моши из Няндомы – 
25 минут езды, потому что тоже но-
вый асфальт.

Для сравнения: муниципальный 
дорожный фонд в 2018 году у Шен-
курского района составлял 13 мил-
лионов рублей, а сейчас 28 милли-
онов рублей.

Тем не менее ремонт муници-
пальных дорог – в списке приори-
тетных направлений нового плана 
работы. Если ранее в фокусе внима-
ния были региональные трассы, то 
в эту пятилетку больше внимания 
нужно уделять муниципальным об-
разованиям – дорогам и освещению.

В приоритете – добиться капре-
монта мостов на Шалакушу, сде-
лать ремонт дороги на Бурачиху и 
капремонт дороги от Макаровской 
до Заозерного. Это в Няндомском 
округе. В Шенкурске – конечно, 
часть дороги до переправы, а так-
же ремонт дорог на Куликовскую, 
Пушку в Шеговарах, Верхоледку, 
Россохи и Стрелку.

Отдельно хочу сказать про дефи-
цит кадров в здравоохранении. Ре-
шили мы эту проблему? Нет, не ре-
шили. Мы шли путем финансовой 
мотивации людей – закупаем квар-
тиры, компенсируем наем жилья, 
выплачиваем подъемные по про-
граммам «Земский фельдшер» и 

«Земский врач», действует проект 
«Наставник», когда шефство над мо-
лодым специалистом берет опыт-
ный врач, работаем с целевиками.

Отремонтирована Шенкурская 
ЦРБ, строятся новые ФАПы, ведет-
ся капитальный ремонт медицин-
ских учреждений – сейчас боремся 
за терапевтический и хирургиче-
ский блоки в Няндомской ЦРБ.

Да, есть приток кадров, но он ни-
велируется уезжающими специа-
листами, есть и такие, кто возвра-
щает деньги. Я считаю, что карди-
нально поменять ситуацию с дефи-
цитом кадров может строительство 
благоустроенного жилья. Кроме 
того, необходимо возвращать си-
стему распределения выпускников 
наподобие той, которая существо-
вала в советское время.

У меня есть вырезки из газет, где 
размещена информация о моих ро-
дителях. Одна – с Владимиром  
Викторовичем Новиковым, секре-
тарем комсомольской ячейки Наво-
довской школы, это мой папа. В ста-
тье говорится о том, как они всем 
классом идут поступать в местный 
техникум. Вторая – про выпускниц 
Верхоледской школы, которые ре-
шили идти в доярки, среди них –  
Зинаида Макарова, моя мама.

Сейчас были в одном из лесни-
честв, там молодая девушка жало-
валась, что у нее с высшим образо-
ванием зарплата 32 тысячи, а у со-
седки – доярки – 52 тысячи. А я ду-
маю – ну наконец-то! Может, мы 
уже развернемся лицом к рабочим 
профессиям?!

В сельском хозяйстве можно за-
ниматься бизнесом, выделяются 
гранты, можно брать дешевые кре-
диты. У нас в Архангельской обла-
сти открылись три ягодные план-
тации! Идет недооценка возможно-
стей. Тех же трактористов не хвата-
ет, хотя им готовы хорошо платить.

– Иван Владимирович, вы 
возглавляете комитет по раз-
витию институтов граждан-
ского общества, молодежной 
политике и спорту. Какие из-
менения в этой сфере считае-
те наиболее знаковыми?

– Самое главное, что в Архангель-
ской области выстроена прозрачная 
работа по выделению финансирова-
ния для НКО. В 2022 году на финан-
совую поддержку проектов социаль-
но ориентированных некоммерче-
ских организаций дополнительно к 

областным 33 миллионам регион по-
лучил 72 миллиона рублей от Фон-
да президентских грантов. Впервые 
объем финансирования проектов не-
коммерческих организаций соста-
вил 105 миллионов рублей.

Увеличен объем субсидий на раз-
витие спортивной инфраструктуры 
в муниципальных образованиях – 
54,7 миллиона рублей. За счет этих 
средств в муниципальных образо-
ваниях строят хоккейные корты и 
открытые спортплощадки.

В Шенкурске появилось шесть 
спортивных объектов, а в Няндоме – 
даже перечислить сложно – это один 
из лидеров по привлечению средств 
на спортивную инфраструктуру со 
всех программ. Здесь строится ФОК, 
а во Всероссийском конкурсе малых 
городов России округ выиграл по-
рядка 70 миллионов рублей на соз-
дание городского парка «Стрелка».

В этом году по инициативе губер-
натора началась реализация новых 
региональных проектов: «Комфорт-
ное Поморье», «Семья Поморья» и 
других. Каждый из них рассчитан 
на активное участие жителей окру-
гов. Например, в «Комфортном По-
морье» люди сами выбирают объ-
екты для благоустройства. На 2024 
год выделено 270 миллионов руб- 
лей, а на 2025-й – полмиллиарда. Те-
перь участвовать в проекте могут 
не только ТОСы, но и просто ини-
циативные граждане. И для меня 
как председателя молодежного ко-
митета очень важно, что нижняя 
планка возраста участника – 16 лет. 
Так у молодых людей вырабатыва-
ется чувство ответственности.

Очень хороший пример народ-
ного неравнодушия – акция «Теп-
ло родного дома» в Шенкурском 
округе по поддержке наших моби-
лизованных земляков. Женщины 
вязали носки солдатам, мы приоб-
рели для них вещи, необходимые 
на фронте: газовые горелки, тенты, 
фонарики и батарейки, спрей от на-
секомых. Пять посылок направле-
ны в госпитали через Губернатор-
ский центр «Вместе мы сильнее».

Люди стали более активными и 
открытыми. Они видят, что власть 
работает. Пусть не всегда так ин-
тенсивно, как хотелось бы, но ре-
зультаты – налицо. Считаю, что се-
годня формируется единая коман-
да не только из депутатов и пред-
ставителей исполнительной вла-
сти, местной и региональной, но и 
самих жителей округов.
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ЕленаÎЧУДЕСНАЯ,ÎÎ
фотоÎизÎличногоÎархиваÎ
ДенисаÎСТЕльМАхА

В ближайших планах 
музыканта – осенний 
гастрольный тур по го-
родам россии в пред-
дверии выхода его ше-
стого альбома Mayday.

Столица Поморья в спи-
ске городов-счастливчиков 
тоже присутствует. В интер-
вью ТВ «Поморье» музыкант 
рассказал, как готовится ко 
встрече со своими слушате-
лями и где черпает вдохно-
вение.

Путь Дениса Стельмаха  
как композитора начался 
с альбома New Beginning 
(2014), работа над которым 
заняла у него три года. Впо-
следствии он выступал с 
концертами в различных го-
родах России и Европы, уча-
ствовал в создании саунд-
треков для отечественных и 
зарубежных проектов.

Его музыка использует-
ся такими каналами, как 
«Домашний», Discovery и 
«Рен-ТВ». В настоящее вре-
мя он проживает в Санкт-
Петербурге.

– Денис, расскажите, 
как часто вы бываете в 
Архангельске? И есть ли 
в областном центре та-
кие локации, которые 
до сих пор вас вдохновля-
ют?

– В Архангельск, как пра-
вило, приезжаю под Новый 
год. Для меня этот праздник 
крайне важен. Считаю его 
абсолютно семейным. Со-
ответственно, предпочитаю 
встречать его в уюте и се-
мейном тепле. Для меня Ар-
хангельск – это кладезь ду-
шевных моментов. Здесь я 
могу полностью расслабить-
ся. Больше такого места, как 
мой родной город, для меня 
в России нет. Именно в Ар-
хангельске мне максималь-
но уютно и умиротворяюще 
хорошо. Поэтому излюблен-
ные места – все те же, как и 
у многих архангелогород-
цев: набережная, Чумбаров-
ка, музей деревянного зод-
чества «Малые Корелы». По 
этим местам предпочитаю 
прогуливаться один. А в Пи-
тере всегда присутствует за-
дний фон: шум, хаос – все то, 
что создает сумбур и в моей 
голове.

– Этим летом вы дали 
концерт под открытым 
небом на городском пля-
же – напротив памят-
ника Роману Куликову. 
Пришло около 300 чело-
век. Расскажите, как 
возникла идея дать кон-
церт прямо на пляже?

– Откровенно говоря, я 
никак не был к этому го-
тов: идея родилась абсолют-
но спонтанно. В очередной 
свой приезд в Архангельск 
я гулял с подругой по набе-
режной. Смотрю – стоит на 
пляже пианино. Я подошел 

Музыка, которая покоряет сердца
НеоклассическийÎкомпозиторÎиÎпианистÎизÎАрхангельскаÎДенисÎСтельмахÎсвоимÎтворчествомÎпленилÎвесьÎмир

к нему – на удивление еще и 
настроено хорошо. Стал за-
даваться вопросами, что это 
вообще такое, почему на-
строенное пианино на ули-
це? Начал гуглить, искать 
информацию по архангель-
ским пабликам – ничего не 
нашел. В итоге нам понадо-
билось два-три дня, чтобы 
понять, что пианино оста-
лось от недавно прошедше-
го XXIX фестиваля улич-
ных театров. В итоге, когда 
я пришел к месту располо-
жения пианино с желанием 
дать концерт, здесь собра-
лось много людей. Да, мою 
идею с концертом под от-
крытым небом поддержали 
местные СМИ, в том числе и 
пресс-служба городской ад-
министрации. Но для меня 
было шоком, что по напол-
няемости почти целый кон-
цертный зал пришел сюда. 
Изначально думал: «Ну, че-
ловек 30 придет, и, может, 
еще зеваки подтянутся».  
А еще была мысль, когда 
уже подходил к пляжу и 
увидел, сколько людей сто-
ит тут, что какой-то артист, 
наверное, прямо сейчас си-
дит за инструментом и игра-
ет. И когда я начну играть 
– все станут расходить-
ся (смеется). А оказывает-
ся, все пришли на мой кон-
церт! Мне это было очень 
приятно! Всем, кто там был, 
огромное спасибо! Это, на-
верное, был один из самых 
ярких концертов, который 
мне надолго запомнится.

Фабрицио Патерлини,  
Людовико Эйнауди… Но чем 
активнее я стал развиваться 
как артист, как музыкант, 
тем больше начал слушать 
музыку разных жанров.  
Я погружался в  музы-
кальные эксперименты, 
что, скажу откровенно, не 
очень нравится моей ауди-
тории. Моя аудитория все 
же больше любит привыч-
ную, понятную фортепиан-
ную музыку. Два моих по-
следних альбома были бо-
лее экспериментальными.  
В них было больше эклекти-
ки, вкрапления различных 
музыкальных жанров. А вот 
в новом альбоме я вновь воз-
вращаюсь к истокам: чи-
стая неоклассика. В связи с 
большой загруженностью – 
я сам себе пиар-менеджер,  
smm-специалист и организа-
тор своих концертов, туров – 
времени, да и сил, на творче-
ство не хватает.

Признаюсь, два послед-
них года вообще не «садил-
ся» за творчество, потому 
что у меня гастроли идут 
за гастролями. В настоящее 
время я себя разгрузил, что-
бы закончить альбом. И этой 
осенью у меня ожидается 
большой гастрольный тур 
по 20 городам. И в планах по-
сле выхода альбома и завер-
шения тура – дать себе твор-
ческий отдых на целый 2024 
год.

– Расскажите, кроме 
Архангельска, в каких го-
родах нравится еще вы-
ступать? Как принима-
ет публика?

– Архангельск для меня, 
повторюсь, уникальный го-
род. И здесь публика всегда 
принимает по-родному. По-
тому что архангелогород-
цы чувствуют во мне свое-
го человека. На самом деле 

я действительно люблю вы-
ступать в маленьких горо-
дах. А большие города – Мо-
сква, Санкт-Петербург, Но-
восибирск – немного дале-
ки от меня, потому что они 
шумные, постоянно куда-то 
спешащие… А если выде-
лить топ-3 городов, которые 
мне нравится посещать, то 
это Ростов-на-Дону, Казань 
и Екатеринбург. Дело в том, 
что в этих городах еще очень 
хорошо развита гастроно-
мия. После концерта здесь 
всегда можно найти прият-
ное кафе, ресторан, которые 
способны эстетически вдох-
новить.

– Какая у вас самая лю-
бимая композиция?

– Пожалуй, композиция 
mayday, которая легла в ос-
нову нового одноименного 
альбома. Предлагаю всем 
любителям неоклассики за-
йти ко мне на страницу в  
соцсети «ВКонтакте» и по-
слушать ее. mayday – это сиг-
нал бедствия, предшествую-
щий неминуемой катастро-
фе; это всепоглощающий и 
сковывающий страх перед 
лицом гибели, граничащий 
с неистовым желанием че-
ловека выжить во что бы то 
ни стало.

Композиция была созда-
на под впечатлением от про-
смотра картины «Девятый 
вал» Ивана Айвазовского. 
Вглядываясь в картину, я 
задавался вопросами, како-
го размаха мог быть шторм, 
разрушивший целое судно, 
и какой спектр эмоций мог-
ли испытать мореплаватели, 
столкнувшиеся с бушующим 
природным хаосом и сумев-
шие его преодолеть. Но, как 
и в картине «Девятый вал», 
в конце выглянуло солнце, 
шторм закончился и насту-
пило спокойствие.

– У вас впереди презен-
тация нового альбома 
Mayday. Чего ждать слу-
шателю от этого альбо-
ма?

– Это будет уже мой ше-
стой полноформатный аль-

бом. Работаю я над ним на 
протяжении пяти лет. Свой 
первый альбом выпустил в 
18 лет. С этого возраста я на-
чал слушать исключитель-
но неоклассику, то есть со-
временную классическую 
музыку таких авторов, как  


